

Referentinnen, Referenten und Moderatoren der Plenarveranstaltungen

Dr. Alena Alshanskaya

Arbeitsbereich Osteuropäische Geschichte,
Johannes Gutenberg-Universität, Mainz

Axel Flinker

agonda – Agentur für Dialog- und Zukunftsprozesse,
Emmering

Burkhard Haneke

Renovabis, Freising

Pfarrer Dr. Christian Hartl

Renovabis, Freising

Prof. Dr. Obiora Ike

Globethics.net, Genf, Schweiz

Erzbischof Dr. Heiner Koch

Erzbistum Berlin, Berlin

Dr. Michael Kuhn

COMECE, Brüssel

Prof. Dr. Irena Lipowicz

Institut für Politische Wissenschaften,
Kardinal-Stefan-Wyszyński-Universität Warschau, Polen

Prof. Dr. Dr. András Máté-Tóth

Lehrstuhl für Religionswissenschaften der Universität Szeged,
Szeged, Ungarn

Dr. Andreas Püttmann

Politikwissenschaftler, freier Publizist, Bonn

Dr. Maria-Luise Schneider

Katholische Akademie in Berlin, Berlin

Prof. Dr. Dr. Thomas Sternberg

Zentralkomitee der deutschen Katholiken, Bonn

Organisatorische Hinweise

Anmeldung

Wenn Sie am 21. Internationalen Kongress Renovabis teilnehmen möchten, melden Sie sich bitte **schriftlich** an. Verwenden Sie dazu das Anmeldeformular auf der Rückseite des Einladungsschreibens, das Sie zusammen mit diesem Flyer erhalten haben. Anmeldeschluss ist der **31. Juli 2017**.

Eine Anmeldebestätigung erhalten Sie **bis ca. 15. August 2017**. Bitte haben Sie Verständnis dafür, dass wir aufgrund der begrenzten Teilnehmerzahl ggf. auch einigen Interessenten absagen müssen (**Anmeldungen werden nach Eingangsdatum berücksichtigt**). Überweisen Sie Ihren Teilnahmebeitrag innerhalb von 10 Tagen nach Erhalt der Anmeldebestätigung

Teilnahmebeiträge

Wer am gesamten Kongress teilnimmt, zahlt für Unterkunft (zwei Nächte) und Verpflegung **pauschal 140,- EUR**. Teilnehmer, die nur eine Nacht bleiben, und Tagesgäste, die an den Mahlzeiten teilnehmen, zahlen **pauschal 70,- EUR**. Bestimmten Personengruppen (Studierende etc.) kann auf Antrag eine Ermäßigung von 50 Prozent gewährt werden. Gäste aus Mittel- und Osteuropa zahlen den **halben** Beitrag, also **70,- EUR** bzw. **35,- EUR**. Befreiungen sind mit **begründetem schriftlichem Antrag** möglich.

Bitte beachten Sie: Bei **Stornierung Ihrer Anmeldung** nach dem 25. August ist eine Rückzahlung von Beiträgen nur zu 50 Prozent möglich, bei Stornierung ab dem 1. September ist keine Rückzahlung mehr möglich.

Veranstaltungsort

Alle Plenarveranstaltungen und Gruppenarbeiten im Rahmen des Kongresses finden in der **Hochschule für Philosophie München** (Kaulbachstraße 31a, 80539 München) statt.

Unterbringung und Verpflegung

Die Unterbringung erfolgt größtenteils im Star Inn Hotel (Weimarer Straße 4, 80807 München). Bei früherer An- bzw. späterer Abreise müssen die Mehrkosten selbst übernommen werden. Bitte tragen Sie auf dem Anmeldeformular genau ein, von wann bis wann Sie übernachten und an welchen Mahlzeiten Sie teilnehmen möchten.

Konferenzsprachen

Konferenzsprachen sind Deutsch und Englisch (Simultanübersetzung).

Anmeldung und Kontakt

Application and Contact

Renovabis, Kongress-Referat
Dr. Christof Dahm / Thomas Hartl
Domberg 27, D-85354 Freising
Tel.: 00 49 / 81 61 / 53 09 -70 or -71
Fax: 00 49 / 81 61 / 53 09 44
E-Mail: kongress@renovabis.de

Organizational Advice

Registration

The registration for the 21st International Congress Renovabis can only be submitted in a *written form* (letter, fax or email; address below). Therefore, the deadline will be July **31st 2017**. All accepted participants will receive an application confirmation probably **around August 15th 2017**. Your application will only be valid **after receipt** of this confirmation. We kindly ask you to understand that, due to the limited number of participants, we will eventually be forced to turn down some applications (**consideration of applications upon date of receipt**). The participation fee should be transferred within 10 days after receipt of the application confirmation.

Participation Fees

Participants who will stay for the entire congress pay a **flat fee of 140,- EUR** which includes lodging (two nights) and catering. Participants who will only stay one night and day-only guests who take part in the meals pay a **flat fee of 70,- EUR**. A reduction of 50 percent can be granted to a certain group of people (students etc.) upon request. Guests from Middle and Eastern Europe pay only **half** of the fee, i.e. **70,- EUR** respectively **35,- EUR**. An exemption from the total fee can only be granted based on a **well-founded written application** (including explanation). Please notice: In case of a **cancellation of your application** after August 25th, only 50 percent of already paid fees will be repaid. In case of a cancellation after September 1st, no further repayment will be possible.

Location of Events

All plenary events and the group work in the context of the congress will take place at the **Munich School of Philosophy** (Kaulbachstraße 31a, 80539 München).

Lodging and Catering

Lodging will mainly be provided in the Star Inn Hotel (Weimarer Straße 4, 80807 München). In case of earlier arrival, respectively later departure, additional costs will have to be paid by the participant. Please indicate precisely on the application form the amount of overnight-stays and the desired meals.

Conference Languages

Conference languages are German and English (simultaneous translation).

Dokumentation der Internationalen Kongresse Renovabis

Die Vorträge und Berichte bei den Internationalen Kongressen Renovabis werden jeweils in einer Dokumentation zusammengefasst, die über die Renovabis-Geschäftsstelle zu beziehen ist:



Renovabis

Kardinal-Döpfner-Haus, Domberg 27, D-85354 Freising
Tel.: +49 / (0) 81 61 / 53 09-71, E-Mail: kongress@renovabis.de

Kürzlich ist erschienen:

Bd. 19 zum Internationalen Kongress Renovabis 2015:
**Jugendliche im Osten Europas – welche Zukunft?
Lebens- und Glaubensperspektiven**

Ältere Bände können auf Nachfrage bestellt werden.



Einladung

Die Krise als Chance für Europa!

Die Verantwortung der Kirchen

The Crisis as a Chance for Europe!

The Responsibility of the Churches

21. Internationaler Kongress Renovabis

6. - 8. September 2017 in München

Die Krise als Chance für Europa!

Vor dem Hintergrund der aktuellen Krisenstimmung in allen Teilen Europas, die sich u. a. in der Zunahme nationalistischer und populistischer Bewegungen zeigt, möchte der Kongress den Ursachen für das Unbehagen vieler Menschen am aktuellen Zustand in Politik und Gesellschaft Europas nachgehen. Liegen in der gegenwärtigen Krise aber nicht auch Chancen? Gibt es ein europäisches Wertefundament, auf das man sich zurückbesinnen kann? Auch die Kirchen tragen Verantwortung für das aktuelle und künftige Bild Europas. Welchen Beitrag können sie dazu leisten? Der Renovabis-Kongress wird versuchen, mit Gesprächspartnern aus Ost und West Antworten auf diese Fragen zu finden. Der zweite und dritte Tag des diesjährigen Kongresses sind dialogorientiert gestaltet, sodass sich ein lebendiger Gedankenaustausch entwickeln kann.

The Crisis as a Chance for Europe!

Against the backdrop of the current sense of crisis all over Europe which, among others, becomes apparent in the increase of nationalist and populist movements, the congress will try to probe the causes of many people's discomfort in regard to the present condition of Europe's politics and societies. Nevertheless, the current crisis should also be understood as a chance. The churches as well bear responsibility for the present and future picture of Europe. Is there a European foundation of values that we can return to? Which contribution can be made by the churches? The Congress Renovabis attempts to answer these questions along with dialogue partners from East and West. For the sake of a lively exchange of thoughts, the second and third day of this year's Congress are designed in a dialogue-oriented way.

Internationaler Kongress Renovabis

Der seit 1997 jährlich stattfindende Internationale Kongress Renovabis dient der Information und Diskussion über wichtige Entwicklungen in Kirche und Gesellschaft in Mittel- und Osteuropa, greift darüber hinaus aber auch Themen von gesamteuropäischer Bedeutung auf. Durch die Teilnahme von zahlreichen Gästen aus allen Teilen Europas hat sich der Kongress zu einem wichtigen Forum des Dialogs zwischen Ost und West entwickelt.

The International Congress Renovabis, which takes place annually since 1997, serves on the information and discussion about important clerical and societal developments in Central and Eastern Europe, and furthermore captures subjects of pan-European significance. With participants from all parts of Europe the congress has become an important panel for the dialogue between east and west.

Die Krise als Chance für Europa! Die Verantwortung der Kirchen

Programm des 21. Internationalen Kongresses Renovabis vom 6. bis zum 8. September 2017 in München

Mittwoch, 6. September 2017

14.30 Uhr **Begrüßung und Einführung**
Pfarrer Dr. Christian Hartl, Freising

Eröffnung
Erzbischof Dr. Heiner Koch, Berlin

15.10 Uhr **Referat**
Verwundete Identitäten in Ostmitteleuropa – sozialwissenschaftliche Diagnosen und kirchliche Therapiechancen in der Zeit der europäischen Krise
Prof. Dr. Dr. András Máté-Tóth, Szeged
anschließend Kaffeepause

Korreferate
Anmerkungen zur europäischen Krise aus polnischer Sicht
Prof. Dr. Irena Lipowicz, Warschau

Anmerkungen zur europäischen Krise aus deutscher Sicht
Dr. Andreas Püttmann, Bonn
anschließend Diskussion
Moderation: Dr. Maria-Luise Schneider, Berlin

18.00 Uhr **Abendessen**
Büffet im Foyer des Auditoriums

19.00 Uhr **Gespräch**
Europa in der Krise – Innen- und Außenansichten
Mitwirkende:
Dr. Alena Alshanskaya, Mainz
Prof. Dr. Obiora Ike, Genf
Dr. Michael Kuhn, Brüssel
Prof. Dr. Dr. Thomas Sternberg, Bonn
Moderation: Burkhard Haneke, Freising

21.00 Uhr **Ausklang**
Stehempfang im Foyer des Auditoriums

Donnerstag, 7. September 2017

Was ist Europa, was soll es sein?

Moderation: Axel Flinker (agonda), Emmering

9.00 Uhr **Einführung**
Einführung und Einstimmung in den Tag

9.30 Uhr **Erfahrungsaustausch**
Austausch über Situation, Bedürfnisse und Perspektiven in den Ländern

10.30 Uhr Kaffeepause

11.00 Uhr **Resümee**
Erfahrungen und Einsichten aus den Gesprächen

12.15 Uhr **Mittagessen**
Büffet im Foyer des Auditoriums

13.45 Uhr **Zukunftsbild**
Wie könnte ein künftiges gemeinsames Europa aussehen?

15.15 Uhr Kaffeepause

15.45 Uhr **Resümee**
Gemeinsamkeiten und Unterschiede

16.30 Uhr **Themen**
Themenfindung für Gruppen des nächsten Tages (bis 17.00 Uhr)

17.30 Uhr **Eucharistiefeier**
Pfarr- und Universitätskirche St. Ludwig
Ludwigstraße 22, 80539 München

19.00 Uhr **Abendessen und gemütliches Beisammensein**
Max Emanuel Brauerei
Adalbertstraße 33, 80799 München

Freitag, 8. September 2017

Europas Zukunft – Welche Wege wollen wir gehen?

9.00 Uhr **Einführung**
Einführung und Einstimmung in den Tag

9.15 Uhr **Themengruppen**
Freie Themengruppen: Wege zur Zukunft

10.45 Uhr Kaffeepause

11.15 Uhr **Resümee**
Berichte aus den Themengruppen

12.00 Uhr **Abschluss**
Gemeinsame Abschlussrunde und Schlusswort von Pfarrer Dr. Christian Hartl, Freising

12.45 Uhr **Mittagessen**
Büffet im Foyer des Auditoriums

► *The following programme was printed only in German. A complete English version will be available on our website (www.renovabis.de/kongress) as of June 20th 2017.*